

# **La mise en œuvre du Plan d'action du G8 pour l'Afrique — Les engagements du Canada un an plus tard**

## **Édifier un nouveau partenariat avec l'Afrique**

Le Plan d'action du G8 pour l'Afrique adopté à Kananaskis le 27 juin 2002 était une pièce maîtresse du Sommet du G8. Il vise à soutenir le Nouveau Partenariat pour le développement de l'Afrique (NEPAD), initiative africaine courageuse qui a pour but de réaliser la croissance et le développement durables sur ce continent, et ce, au moyen d'un programme intégré portant sur la gouvernance, la paix et la sécurité, l'éducation et la santé, l'agriculture et l'eau, ainsi que sur le commerce, l'investissement et d'autres aspects de la croissance économique. Le Plan d'action du G8 pour l'Afrique complète le NEPAD en définissant un nouveau partenariat entre les pays du G8 et les pays africains. Il précise également des engagements appuyant le Nouveau Partenariat. Le présent rapport explique comment le Canada a tenu ces engagements dans la première année de ce nouveau partenariat.

Les mesures prises par le Canada pour appuyer le NEPAD se fondent sur la réalité suivante, à laquelle il adhère : le plan appartient à l'Afrique, et c'est elle qui en assure le leadership. Le Canada s'est efforcé de répondre directement aux priorités établies par les partenaires africains, y compris les quatre domaines définis comme priorités pour les partenaires du développement, à savoir les maladies transmissibles, les technologies de l'information et des communications, la réduction de la dette et l'accès aux marchés. L'objectif est tout particulièrement de renforcer les capacités africaines, de rendre plus efficaces les institutions infrarégionales et panafricaines existantes, et de progresser dans la réalisation des engagements pris par rapport aux Objectifs du millénaire pour le développement, qui font tous partie intégrante du Nouveau Partenariat.

Dans son appui au Nouveau Partenariat, le Canada reconnaît l'apport personnel des chefs d'État et de gouvernement africains envers le NEPAD, car ils s'y sont engagés à promouvoir la paix et la stabilité, la démocratie, une gestion économique saine et un développement centré sur la population. Le Sommet du G8 de Kananaskis a été le premier auquel ont participé à des rencontres de travail des dirigeants de pays n'appartenant pas au G8, à savoir les présidents algérien, nigérian, sénégalais et sud-africain, qui sont quatre des architectes du Nouveau Partenariat.

Par les mesures qu'il prend, le Canada reconnaît également l'importance du fait que les peuples africains considèrent le NEPAD comme leur initiative. Dans les mois qui ont précédé le Sommet de Kananaskis, le Canada a facilité l'examen du Nouveau Partenariat par la société civile africaine, car la population africaine doit y adhérer, si l'on veut que ses objectifs se réalisent. Le Canada a consacré